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ATTI DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI STUDIO IN ECONOMIA DEL DIPARTIMENTO DI 

ECONOMIA E MANAGEMENT 

 

SEDUTA DEL 7 MAGGIO 2019 

 L’anno 2019 (Duemiladiciannove) 

in questo giorno di martedì 7 (sette) del mese di maggio alle ore 10,30 (dieci/30) presso la Sala 

Consiliare del Dipartimento di Economia e Management, Via Voltapaletto, 11, convocato con avviso 

scritto in data 03.05.2019 di prot. n. 81885 spedito per posta elettronica a tutti i componenti, si è 

adunato il Consiglio del Corso di Studio in Economia del Dipartimento di Economia e Management. 

 Presiede il Coordinatore del Consiglio di Corso di Studio, Prof. Stefano Bonnini 

 Ha la funzione di Segretario il Prof. Roberto Ghiselli Ricci 

 Partecipa in qualità di coadiutore amministrativo il Referente per la didattica dott. Giuseppe 

Mazzilli 

Partecipano alla riunione la Dott.ssa Elisa pampolini e la Dott.ssa Lorella Zanellati 

 

 L’appello dà il seguente risultato (P=Presente, AG= Assente Giustificato, A= Assente): 

 
Professori di I fascia Ricercatori 

Bruzzo Aurelio P 

Colombo Caterina P 

Di Tommaso Marco Rodolfo A  

Ghiselli Ricci Roberto P 

Madonna Salvatore AG 

Masino Giovanni P 

Mazzanti Massimiliano P 

Pini Paolo P 

Ramaciotti Laura P  

Renga Simonetta P 

Rizzo Leonzio Giuseppe P 

Zambon Stefano P 

 

Professori di II fascia 

Bertarelli Silvia P 

Bonnini Stefano P 

Bracci Enrico P 

Crovato Francesco P 

De Franceschi Alberto P 

Fazioli Roberto AG 

Ferrario Caterina AG 

Fortezza Fulvio P 

Mancinelli Susanna P 

Marzo Giuseppe AG 

Mayr Carlo Emanuele AG 

Poma Lucio P 

Prodi Giorgio P 

Ragni Stefania P 

Rubini Lauretta P 

 

Berdicchia Domenico P 

Castellini Monia AG 

Frattini Federico P 

Leonardi Vanessa AG 

Mattei Jacopo P 

Nicolli Francesco P 

 

Supplenze interne 

Garzia Isabella AG 

Mainardis Cesare AG 

 

Professori a contratto e supplenze 

Badia Francesco A 

Bighi Filippo A 

Cestari Greta P 

Fogarolo Andrea AG  

Fragiacomo Ruggero A 

Giaccone Mario A 

Girella Laura P 

Gregnanin Cristiano A 

Mini Valentina AG 

Poletti Giorgio A 

Salvaggio Giovanni A 

Tassinari Mattia P 

 

Rappresentanti degli Studenti 

Maiocchi Carolina P 

Tiozzo Bon Maria  P 

 

 

  

 

 

Repertorio n. 28/2019 
Prot. n. 97039 del 07/06/2019 
Class. II/24 
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Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell’adunanza, il Coordinatore 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione dei punti contemplati nel seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Comunicazioni; 

2) Approvazione verbale seduta precedente; 

3) Assicurazione della Qualità: segnalazioni, identificazione delle cause, interventi correttivi e 

monitoraggio; 

4) Follow-up visita ispettiva CEV; 

5) Approvazione didattica programmata ed erogata (comprensiva del quadro B1 e sezione A della 

SUA-CdS); 

6) Varie ed eventuali. 

SUL PRIMO PUNTO: “COMUNICAZIONI” 

a) Il Coordinatore informa il Consiglio di una interessante iniziativa, promossa da CISIA, su 

simulazioni di test e lezioni di supporto on line riguardante la matematica di base, a 

disposizione di tutti gli studenti per colmare eventuali lacune. 

 Il Consiglio prende atto. 

b) Il Coordinatore informa della decisione dell’Ateneo di dedicare le aule del secondo piano del 

polo degli Adelardi alle lezioni dei corsi di studio del dipartimento di Studi Umanistici, 

essendo aumentato considerevolmente il numero di studenti iscritti a tali corsi di studio. Tali 

aule quindi non saranno più disponibili per le lezioni del corso di laurea in Economia e di ciò 

il Coordinatore stà tenendo conto per la definizione dell’orario delle lezioni, in corso 

attualmente.  Segue discussione approfondita in Consiglio in cui alcuni colleghi esprimono 

preoccupazione per l’eventuale necessità di ricorrere per le lezioni ad aule di strutture diverse 

dal polo degli Adelardi e dal Palazzo Costabili, con conseguente dispersione nel territorio, e 

all’intensivo uso dello streaming che influirebbe negativamente sulla qualità della didattica. 

Il Coordinatore precisa che la definizione dell’orario dovrà tener conto, oltre che delle 

esigenze degli studenti, anche di un uso più razionale delle aule e che l’uso dello streaming 

sarà comunque limitato a pochi casi circoscritti rappresentando l’eccezione e non la regola.       

SUL SECONDO PUNTO: “APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA PRECEDENTE” 

 Il Coordinatore chiede l’approvazione del verbale dell’adunanza del 2 aprile 2019, in 

precedenza portato a conoscenza di tutti tramite posta elettronica. 

Il Consiglio unanime approva. 

SUL TERZO PUNTO: “ASSICURAZIONE DELLA QUALITÀ: SEGNALAZIONI, 

IDENTIFICAZIONE DELLE CAUSE, INTERVENTI CORRETTIVI E MONITORAGGIO” 
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Il Coordinatore informa che in data 6 maggio 2019 si è svolto l’incontro formativo previsto e illustrato 

nel precedente Consiglio di Corso di Studio rivolto agli studenti del secondo anno, in vista della scelta 

relativa al tipo di percorso (classe L18 o L33) da effettuarsi all’inizio del terzo anno di corso. Il 

vicecoordinatore Dott. Frattini, responsabile di questa attività, illustra brevemente l’iniziativa. 

Carolina Maiocchi, rappresentante degli studenti, presente all’incontro in oggetto comunica la 

soddisfazione per l’iniziativa intrapresa e la sua indubbia utilità. Chiede che tale iniziativa sia ripetuta 

negli anni divenendo pratica consolidata e sistematica. Il Coordinatore accoglie favorevolmente la 

proposta e il Consiglio unanime approva.         

SUL QUARTO PUNTO: “FOLLOW-UP VISITA ISPETTIVA CEV” 

 In merito al follow-up della visita ispettiva CEV, il Coordinatore informa che per ora non ci 

sono novità. Si sta procedendo con il controllo delle schede di insegnamento per avere un quadro 

generale e vedere quali sono eventualmente da migliorare. L’obiettivo sarebbe quello di riuscire a 

realizzare le nuove schede insegnamento 2019/20 entro il prossimo 30 giugno. 

 Il Coordinatore fa presente che uno dei rilievi fatti durante la visita CEV era la mancata 

evidenza delle azioni messe in atto in corso d’anno. In merito a ciò, si sta facendo un monitoraggio 

sulle valutazioni della didattica e verranno contattati i singoli docenti con valutazioni insufficienti. 

 Il Consiglio prende atto. 

SUL QUINTO PUNTO: “APPROVAZIONE DIDATTICA PROGRAMMATA ED 

EROGATA (COMPRENSIVA DEL QUADRO B1 E SEZIONE A DELLA SUA-CDS” 

 Il Coordinatore ad integrazione di quanto già deliberato nei Consigli del 5 marzo 2019, illustra 

le modifiche apportate alla proposta della didattica programmata ed erogata (comprensiva del quadro 

B1 e della sezione A della SUA-CdS della LT in Economia). In particolare, le modifiche sostanziali 

riguardano le supplenze interne di Metodi matematici per l’economia (Gruppi B e C). E’ in corso di 

aggiornamento anche la possibilità di una supplenza interna per il corso di Informatica con il 

Dipartimento di Ingegneria. Altra modifica riguardala comunanza di Lingua inglese e francese con il 

Dipartimento di Studi Umanistici. Si sta valutando l’ipotesi di una comunanza delle Lingue inglese e 

spagnola con il Dipartimento di Giurisprudenza. Il Prof. Giorgio Prodi inoltre si occuperà delle lezioni 

di un segmento di 7 ore (1 CFU) nel corso di Economia dello Sviluppo di cui è titolare il Prof. Lucio 

Poma. Infine, in previsione della procedura concorsuale RTD nel settore SECS-P/08, considerando 

l’elevato carico didattico segnalato dal prof. Zambon, si propone l’affidamento dell’insegnamento di 

Strategia e politica aziendale al vincitore della procedura concorsuale. 

 Il prof. Zambon interviene evidenziando qualche perplessità sul cambio del settore da SECS-

P/07 a SECS-P/08, facendo presente che il corso è stato da lui tenuto da circa 20 anni dando una 

connotazione distintiva al corso. Dopo ampia discussione, si propone di fare una riunione tra i colleghi 

di area aziendale, valutando successivamente un eventuale passaggio di titolarità del corso. Il 
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Coordinatore propone di rimandare l’approvazione del quadro B1 della SUA-CdS di circa due 

settimane per via telematica, in attesa di chiarire i punti ancora in sospeso sulla didattica programmata 

ed erogata. 

 Il Coordinatore fa presente che, ai fini della predisposizione definitiva della didattica erogata, 

si sta tenendo conto anche di dinamiche di Ateneo che sono in via di definizione. 

Per quanto riguarda il punto A.3.b della SUA-CdS, il Coordinatore informa che il Presidio Qualità ha 

evidenziato che sarà all’attenzione degli Organi di Ateneo il problema degli studenti fuori corso al 

primo anno che, unitamente all’elevato tasso di abbandono, rappresenta una criticità del Corso di 

Laurea in Economia. L’Ateneo sta studiando la normativa riguardante la gestione degli OFA per 

valutare l’adozione di procedure che evitino il rallentamento delle carriere degli studenti e non 

allunghino i tempi di laurea solo a causa di difficoltà circoscritte alla matematica. 

 Viene allegata al presente verbale la sezione A delle SUA-CdS LT in Economia. 

Il Consiglio unanime approva. 

SUL SESTO PUNTO: “VARIE ED EVENTUALI” 

a) Il Coordinatore ricorda che il 21 maggio scade il termine per la predisposizione dei progetti 

per il tutorato e cede la parola al Prof. Alberto De Franceschi, delegato per il dipartimento al tutorato. 

Il Prof. De Franceschi illustra le caratteristiche essenziali del nuovo progetto e propone una 

allocazione delle ore complessive che l’Ateneo ha assegnato al corso di economia (di poco inferiori 

a quelle dell’anno precedente) secondo la quale viene ridotto leggermente il numero di ore dedicate 

al tutorato didattico per l’area giuridica, mantenendo inalterato il numero di ore di tutorato nelle altre 

discipline e negli altri ambiti. Tale riduzione si giustifica dai segnali di riduzione delle criticità relative 

agli insegnamenti di tipo giuridico del primo anno, derivanti dall’esito degli esami e dalla valutazione 

della didattica del primo semestre. La allocazione delle ore proposta è la seguente: 1 tutor area 

giuridica: 119 ore; 2 tutor area aziendale: 105 ore ciascuno; 2 tutor area economica: 105 ore ciascuno; 

3 tutor area strumenti: 70 ore ciascuno; un tutor studenti stranieri: 100 ore; un tutor studenti lavoratori 

e non frequentati: 88 ore. 

Segue approfondita discussione sull’importanza dei tutor e sul fatto che sia necessario migliorare la 

qualità del servizio offerto dagli stessi. Il Consiglio concorda sull’idea di incentivare ragazzi che 

hanno i requisiti e le capacità di svolgere l’incarico in modo adeguato a partecipare alla procedura 

selettiva e ad affinare la procedura stessa e la valutazione a posteriori del lavoro svolto dai tutor, in 

modo da migliorare la qualità del servizio. Il Prof. De Franceschi si rende disponibile a raccogliere 

candidature di docenti disponibili a far parte delle commissioni.  

Il Consiglio unanime approva le proposte del Prof. De Franceschi.  
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Alle ore 12,30 entrano i membri del CCS in Economia, Mercati, Management and Policies for Global 

Challenges, per trattare in forma congiunta i seguenti punti: 

SUL SESTO PUNTO: “VARIE ED EVENTUALI” 

b) Il Coordinatore del Corso di Laurea Triennale in Economia e la Coordinatrice dei Corsi di 

Laurea Magistrale in Economia, Mercati, Management and Policies for Global Challenges 

propongono la seguente variazione del calendario accademico approvato nel precedente 

Consiglio: il 3 ottobre 2019 sarà data utile per lo svolgimento delle lezioni grazie al fatto che non 

sarà dedicata al festival Internazionale, come inizialmente previsto. 

     Il Consiglio unanime approva. 

c) Il Coordinatore della Commissione Internazionalizzazione, vista l’adozione delle nuove 

tabelle ECTS a livello di Ateneo, propone di rivedere le tabelle in uso dal Dipartimento di Economia 

e Management adeguandole rispetto alle modifiche apportate a livello di Ateneo, pur mantenendo 

l’adozione di una scala unica per studenti di laurea triennale e magistrale essendo questo approccio  

maggiormente favorevole agli  studenti. 

La nuova scala proposta prende come base di partenza la sola distribuzione statistica dei voti 

di magistrale pubblicati sul portale di Ateneo, nell’ultima versione disponibile, e valevole per tutti gli 

studenti del Dipartimento. 

Si propone di adottare la seguente tabella in maniera retroattiva anche a tutti gli studenti in 

partenza dall’a.a. 2018/19 che ne facciano richiesta in segreteria studenti. 

TABELLA A) 

ECTS 

Fail Sufficient Satisfactory Good Very Good Excellent 

F - FX E D C B A 

0% 10% 25% 30% 25% 10% 

ITALIA <18 21 25 28 30 30 e lode 

 

 Nel caso in cui ci fossero Università che non adottano o non forniscono la scala voti ECTS, 

sarà necessario fare riferimento alla seguente tabella di conversione dei voti, che sarà attualizzata 

ogni qualvolta se ne ravvisi l’esigenza: 

TABELLA B) 

ITALIA <18 18-20 21-25 26-27 28-30 30 e lode 

AUSTRIA 5 4 3 2 (70%)1 1 

BELGIO <10 10 11-13 14-15 16-18 19-20 

BULGARIA 2 3-3,49 3-3,49 3,50-4,49 4,50-5,49 5,50-6 

DANIMARCA <6 6 7 8-9 10-11 13 

GERMANIA 
>4 4-,4,4+ 3-,3,3+ 2-,2,2+ 1- 1 

 Ausreichend Befriedigend Gut Sehr gut Sehr gut 

ESTONIA F/0 E/1 D/2 C/3 B/4 A/5 
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FRANCIA 
<10 10 11 12-13 14-15 16, >16 

 Passable Assez-bien Bien Très bien Très bien 

GRECIA <5 5 6 7 8-9 10 

GRAN 
BRETAGNA 

fail 3rd pass Lower 2nd Upper 2nd Upper 2nd 
1st class 
honours 

E,F D,C- C,C+ B-,B B+,A- A 

<35% 35-40% 41-49% 50-59% 60-69% 70-100% 

IRLANDA 
fail pass pass Honours (2.2) Honours (2.1) 

1st class 
honours 

<40% 40-44% 45-49% 50-59% 60-69% 70-100% 

LITUANIA <4 5-6 7 8 9 10 

NORVEGIA >4 4-3,3 3,2-3 2,9-2,6 2,5-1,6 1,5-1 

OLANDA <5 5-6,5 6,6-7 7-8 8-9 9-10 

PORTOGALLO <10 10 11-12 13-14 15-16 17-20 

POLONIA 2 3-,3 3+,3.5 4,00 4+,4.5 5,00 

REP. CECA F E D C B A 

ROMANIA <5 5-6 6-7 7-8 8-9 9-10 

SLOVENIA <5 6 7 8 9 10 

SPAGNA 
Suspenso Aprobado Notable Notable Sobresaliente 

Matricula de 
honor 

<5 5-6 6-7 7-8 9 - <10 10 

SVEZIA U(nderkaend) G(odkaend) G(odkaend)+ G(odkaend)++ 
Val 

G(odkaend) 
Val 

G(odkaend)+ 

TURCHIA <5 5 6 7 8 9-10 

UNGHERIA 1 2 3 4 <5 5 

 
Tali tabelle A e B, saranno opportunamente pubblicizzate sul sito di Dipartimento e fra gli 

studenti e saranno applicate come segue: 

 Se i transcript of records / Section C dei L.A. sono compilati con indicazione dei voti sulla 

base del sistema ECTS si adotterà sempre la conversione nel sistema in trentesimi di cui alla 

tabella A). Gli studenti - al loro rientro - devono quindi assicurarsi che l’ateneo straniero 

trasmetta all’Ufficio Internazionalizzazione documentazione congrua; 

 Qualora pervengano certificati incompleti o con voti che siano presenti solo nel sistema di 

provenienza, per essere in grado di deliberare nei tempi previsti dal procedimento 

amministrativo, si applicheranno le tabelle di conversione per singolo paese (tabella B), quale 

extrema ratio.  

 Eventuali integrazioni di certificati/trascript/Section C richiesti dagli studenti, che diano adito 

a rettifica di quanto deliberato e che non dipendano da errori imputabili agli Uffici e alla 

Commissione didattica, comporteranno la necessità di presentazione nuova istanza in bollo 

per la revisione delle delibere prese. L’accoglimento dell’istanza è sempre valutata dalla 

Commissione didattica. 
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Tale delibera si intende applicabile a partire dalla seduta di C.D. del 15 maggio p.v.  

Gli studenti Erasmus+ a.a. 2018/2019, che hanno già ricevuto comunicazione delle convalide 

sulla base della precedente metodologia, ma che siano interessati ad una revisione di quanto deliberato 

al proprio rientro, possono presentare istanza in Segreteria fin da ora, senza pagamento di marca da 

bollo, ma dovranno altresì attendere la prima Commissione didattica utile per la rettifica. 

 Il Consiglio unanime approva. 

La seduta è tolta alle ore 13,00. 

 


